



**EXAME DE PROFICIÊNCIA EM LEITURA E COMPREENSÃO DE
TEXTOS ACADÊMICOS EM LÍNGUA ESTRANGEIRA - FRANCÊS**

Exame de Proficiência de Leitura em Línguas Estrangeiras para Processo Seletivo de Programas de Pós-Graduação Lato e Stricto Sensu do IFPB.

EDITAL Nº 32 / 2020 / PRPIPG / REITORIA
Dezembro de 2020

CANDIDATO (A): _____

OBSERVAÇÕES:

1. Este caderno contém dois textos em Língua Francesa.
2. Para a realização da prova, o candidato terá o tempo máximo de 03 (três) horas.
3. O tempo mínimo de permanência na sala de prova é de 01 (uma) hora.
4. As respostas devem ser transcritas para a folha de resposta. Não serão aceitas respostas no caderno de questões.
5. O candidato deve utilizar caneta esferográfica de tinta azul ou preta.
6. Ao final da prova, o candidato deve entregar o caderno de questões juntamente com a folha de respostas.
7. Não será permitida a utilização de aparelhos eletrônicos (*tablets*, celulares, relógios digitais), devendo os candidatos acomodar estes aparelhos devidamente desligados em local a ser disponibilizado na sala de aplicação.
8. É permitido o uso de dicionário impresso para consulta durante a realização da prova.
9. Não é permitido o empréstimo de dicionários ou o uso de dicionários ou tradutores eletrônicos ou de quaisquer outros equipamentos eletrônicos durante a realização dos exames.

Leia o **Texto 1**, a seguir, e responda às questões

TEXTO 1

Pandémie, intelligence artificielle et santé mentale des travailleurs

Par : [Dominique Desaunay](#) Publié le : 08/11/2020

Profondément marquée par la pandémie du Covid-19, l'année 2020 est considérée comme la plus stressante de l'histoire par les salariés du monde entier. Et selon une étude du géant de la Tech Oracle, 82% des employés, tous secteurs économiques confondus, préféreraient confier leurs problèmes d'anxiété à un robot ou à un programme d'intelligence artificielle, plutôt qu'à leur manager.

Alors que les **algorithmes ou les programmes informatiques sophistiqués** gèrent déjà des pans entiers de l'économie mondiale par réseau interposé, le fantasme « d'une intelligence artificielle, qui, hors contrôle, pourrait mettre fin à l'humanité » a vécu ! Un autre péril immédiat guette nos civilisations ultra-informatisées. La pandémie de Covid-19 a eu des effets néfastes sur la santé mentale de 78% de la population active mondiale, révèle une **étude publiée par le géant du numérique Oracle**, spécialisé dans les hautes technologies pour les grandes entreprises.

« Plutôt que de se confier à leur manager, les télétravailleurs et **la plupart des salariés en présentiel dans le monde, se disent prêts à avoir recours à un robot** ou à s'adresser à un programme d'intelligence artificielle pour résoudre leurs problèmes existentiels. »

Patrice Barbedette, senior vice-président solution RH chez Oracle précise : « Aujourd'hui, on peut déjà mettre en place un agent conversationnel ou des assistants numériques qui vont orienter un salarié vers tel ou tel médecin en fonction des symptômes qu'il aura exprimé. Avec ce concept de conciergerie médicale numérisée, les salariés estiment qu'ils ne seront pas jugés par un programme d'intelligence artificielle, contrairement à un entretien qui serait réalisé avec un manager et que les informations qu'ils délivrent resteront confidentielles. Finalement, les employés trouvent que recourir aux systèmes IA représentent un moyen plus "confortable" pour parler de leurs problèmes. Le déploiement de ces solutions en période de pandémie qui a déjà commencé va s'accélérer dans les prochains mois. »

Et avec une crise sanitaire qui se prolonge, **la dégradation de la santé mentale des salariés risquent toutefois de s'accroître**. Déséquilibre entre la vie au travail et la vie privée, épuisement professionnel, dépression due à l'absence de socialisation et solitude du télétravailleur, comme le démontre l'étude d'Oracle. En revanche les **systèmes d'intelligence artificielle** au service de notre santé mentale, se développeront si les grandes entreprises intègrent, comme tiers de confiance impartial, ces dispositifs au cœur de leurs structures. En s'engageant aussi à protéger et à ne jamais utiliser ces données sensibles de santé, à l'encontre leurs salariés. Condition *sine qua non* pour traverser peut-être sans encombre cette funeste tempête économique dans laquelle la pandémie, nous a tous précipités !

Source : [RFI – Site internet](#)

QUESTÃO 1 – Esse texto trata:

- (A) das consequências da pandemia sobre a economia global.
- (B) de como a inteligência artificial pode ajudar as empresas a gerir as questões de bem-estar no trabalho.
- (C) das consequências em termo de saúde mental se a pandemia demorar ainda mais.
- (D) da substituição da mão de obra humana por robôs.

QUESTÃO 2 – Segundo Oracle, 82% dos funcionários das empresas preferiam confiar seus problemas de ansiedade:

- (A) ao próprio gerente
- (B) a um psicólogo especialista na temática do trabalho.
- (C) a um robô ou a uma inteligência artificial.
- (D) a um membro da família.

QUESTÃO 3 – Segundo o artigo, o perigo que preocupa em um futuro próximo é/são:

- (A) a prorrogação indefinida da situação.
- (B) a degradação da saúde mental dos trabalhadores.

- (C) os prejuízos à economia mundial.
- (D) as consequências sociais da pandemia.

QUESTÃO 4 – Qual a principal vantagem da utilização da IA no tratamento dos problemas psicológicos dos funcionários?

- (A) É anônimo.
- (B) É impessoal.
- (C) É adaptado.
- (D) É sistematizado.

QUESTÃO 5 – A degradação da saúde mental dos trabalhadores teve como sintomas:

- (1) a confusão entre esfera profissional e esfera privada;**
- (2) o esgotamento profissional;**
- (3) a depressão por causa do sentimento de solidão causado pelo isolamento social.**

- (A) Resposta 1.
- (B) Respostas 1 e 3.
- (C) Respostas 1, 2 e 3.
- (D) Nenhuma.

QUESTÃO 6 – Oracle é uma empresa especializada em:

- (A) alta-tecnologia para as empresas.
- (B) recursos humanos digitais.
- (C) psicologia do trabalho a distância.
- (D) serviço pós-venda.

QUESTÃO 7 – Qual é a condição *sine qua non* para poder cuidar da saúde mental dos trabalhadores por meio da IA segundo o artigo?

- (A) Repassar as informações para um psicólogo credenciado.
- (B) Armazenar os dados em um local seguro.
- (C) Apagar os dados cada 30 dias.
- (D) Proteger os dados pessoais dos trabalhadores.

Leia o **Texto 2** a seguir e responda às questões.

TEXTO 2

Diego Maradona, mort d'une légende universelle

Texte par :Alejandro Valente - Publié le : 25/11/2020 - 17:53
<https://www.rfi.fr/fr/sports/20201125-diego-maradona-mort-d-une-1%C3%A9gende-universelle>

Le footballeur argentin a incarné mieux qu'aucun autre le meilleur et le pire du football moderne. Joueur d'exception, il a porté l'Argentine au sommet du foot mondial et restera comme l'un des meilleurs de tous les temps. Il est décédé ce mercredi 25 novembre des suites d'une crise cardiaque à Buenos Aires. Il avait 60 ans.

« Tu ne peux pas imaginer combien il est difficile d'être Maradona », m'a-t-il confié un soir, pendant que nous goûtions des pâtes dans un restaurant face à la Seine, en compagnie de son épouse Claudia. Un moment de rare intimité avec un des hommes les plus populaires du monde, connu et admiré dans tous les endroits de la planète. C'était au début de l'année 1995, lorsque j'ai eu le privilège d'organiser sa venue dans Paris pour le compte du magazine France Football. Trois jours et trois nuits de folie qui suffisaient pour comprendre en effet ce que le quotidien de Maradona pouvait avoir à la fois d'exaltant et d'éprouvant...

Âgé de 34 ans à l'époque, il n'avait pas encore rattaché les crampons mais il était suspendu par la Fifa suite à un contrôle positif à l'éphédrine lors de la Coupe du monde 1994. En attendant de pouvoir rejouer, il s'appêtait à entamer une expérience en tant qu'entraîneur. Il était encore au sommet de sa gloire, malgré une fin de carrière contrariée par de nombreux incidents. Il avait quitté l'Europe pour **une Argentine qui lui pardonnait toutes ses frasques**, ne voyant en lui que l'idole qui avait porté très haut les couleurs de son pays natal.

Champion du monde au Mexique en 1986, avec une équipe en laquelle personne ne croyait. Une Coupe du monde où il a accaparé tous les regards et toutes les attentions. Seul **Pelé**, en 1970, pouvait revendiquer un tel accomplissement individuel dans cette compétition. Avec bien sûr un match qui allait rester dans l'histoire, le quart de finale face à l'Angleterre (2-1) avec deux buts légendaires, l'un au terme d'un slalom où il a passé en revue la moitié de l'équipe adverse, et un autre marqué de la main à l'insu de l'arbitre. La « main de Dieu », dira-t-il. Deux buts comme les deux faces d'un joueur unique, mélange de talent et de roublardise.

Un génie sans limites

Pour l'Argentine de l'époque, Diego Maradona était le symbole de la réussite dans un pays

qui tentait de se sortir du pire moment de son Histoire, entre une dictature militaire sanglante et une démocratie ne parvenant pas à s'affirmer et à rendre au pays sa prospérité d'antan. Ce gamin né en 1960 dans un bidonville miséreux, avec un père qui trimait du matin au soir pour un maigre salaire et une mère qui faisait des miracles pour faire vivre une famille nombreuse, a très vite découvert que balle au pied, il devenait un magicien. Son talent exceptionnel lui a permis, encore enfant, de sortir sa famille de la misère et de comprendre que tous ses vœux pourraient être exaucés tant que la relation unique entre son pied gauche et la balle resterait exceptionnelle. Et comme son appétit pour la vie semblait inépuisable, il ne s'est jamais fixé aucune limite...

Le championnat argentin s'étant révélé trop étroit pour un génie de sa trempe, il découvre bientôt l'Europe. À Barcelone tout d'abord où, malgré la présence de l'entraîneur argentin Cesar Luis Menotti, Maradona et sa troupe n'ont jamais réussi à se fondre dans la vie trop policée et bourgeoise que lui réclamait le club. Entre une hépatite et une grave blessure, la jeune star argentine y découvre les plaisirs interdits de la drogue.

Deux ans plus tard, il acceptait un challenge étonnant : aller à Naples. Un club inexistant au palmarès du foot italien, mais qui, grâce à la puissance des réseaux mafieux de la ville, disposait des liquidités susceptibles de satisfaire l'appétit grandissant du joueur et de son clan. Suivront sept années de folie, pendant lesquelles, grâce à Maradona, le club devient une machine à gagner : deux championnats d'Italie, une Coupe de l'UEFA, une Coupe et une Supercoupe d'Italie. Avec leur idole, les Napolitains s'invitent enfin à la table des clubs huppés du nord du pays, les Milan AC, la Juventus et autres Inter de Milan... C'est bien plus que du football, c'est la revanche de l'Italie du bas face à celle d'en haut. Et ça, les Napolitains ne l'oublieront jamais.

Quitter Naples et « mourir »

Mais la folie quasi religieuse qui l'entoure à Naples finit par devenir pesante. Les liens entre le club et la Camorra, dans lesquels il se retrouve piégé, les innombrables sollicitudes dont il fait l'objet, la dimension de père de famille qu'il acquiert avec la naissance de ses filles Dalma et Gianinna, le statut de meilleur joueur du monde qui suit sa consécration au Mexique, tout le pousse à rêver d'un environnement un peu plus calme. En 1989, Bernard Tapie, alors patron de l'OM, le lui fait miroiter et Maradona se voit déjà dans une villa face à la mer, loin du tumulte des rues napolitaines. Mais son club et ses puissants soutiens ne veulent rien entendre, et l'Italie est moins encline à fermer les yeux sur les écarts du joueur après l'humiliation du Mondial 1990. Quelques mois plus tard, Maradona donne positif à la cocaïne lors d'un contrôle en championnat. Première suspension, première descente aux enfers avec une arrestation très médiatisée pour consommation de drogue à Buenos Aires, premières cures, et premier retour au foot, à Séville, en 1992, un chemin de rédemption qui va encore

s'arrêter, on l'a dit, à l'été 1994...

Maradona aura encore la force de rejouer à Boca Juniors, le club de son cœur, dont il avait porté les couleurs au début des années 1980, avant de partir pour l'Europe. Mais sans jamais retrouver les sommets. Un dernier match en 1997, à 37 ans, puis un match d'adieu en 2001, ponctuent une vie qui devient de plus en plus chaotique, entre la drogue, l'alcool, un surpoids qui l'obligera à se soumettre en 2005 à une opération de « by-pass » gastrique, des séjours de plus en plus fréquents dans des cliniques...

Dérive personnelle mais aussi familiale, puisque Maradona, qui avait longtemps fait de sa femme Claudia, qu'il avait rencontrée à l'adolescence, et de leurs deux filles, un rempart, finit par se brouiller avec elles. Sa vie sentimentale devient difficile à suivre ; et après quelques années de reniement, il finit par reconnaître une dizaine d'enfants naturels.

Dans ce contexte, le football revient de manière épisodique dans sa vie, avec des passages en tant qu'entraîneur dans divers clubs, en Argentine, au Mexique, plus longuement aux Émirats arabes unis... Et même en équipe nationale, avec un poste de sélectionneur qui s'arrête brutalement après **une lourde défaite face à l'Allemagne au Mondial 2010.**

Un personnage ingérable

Ceux qui, aujourd'hui, ont l'habitude de voir les stars du football entourées d'experts en communication, qui gèrent les contenus de leurs réseaux sociaux et organisent leurs interviews avec une stratégie de marché, seraient surpris de voir la liberté de parole qui a toujours accompagné Diego Maradona. Sachant que sa voix portait, il n'esquivait aucun sujet, que cela concerne la politique, la société ou les instances du football, qu'il a souvent attaquées. En 1995, il fut à l'origine de la création d'un véritable syndicat mondial des footballeurs. Ses liens avec des dirigeants de la gauche latino-américaine, comme le Cubain Fidel Castro ou le Vénézuélien Hugo Chavez, deviennent de plus en plus étroits.

Diego Maradona n'a plus la magie au bout de son pied gauche, mais il reste un personnage incontournable. Le cinéma, la chanson, des livres, s'emparent de sa vie et lui donnent une dimension supplémentaire, celle du mythe immortel, alors que la fin, forcément, approche. Avec la vieillesse, sans doute aggravée par les effets des excès d'une vie débridée, on découvre un Maradona moins exubérant, et l'épidémie de Covid-19 n'arrangera rien. Ses rares sorties en public montrent un homme toujours aussi populaire, soulevant à son passage des chants et l'enthousiasme de ses fans. Mais sa démarche devient hésitante, sa parole

confuse, sa mémoire défaillante.

Il était difficile, c'est clair, d'être Maradona tous les jours. Très difficile. Ses admirateurs, tous ceux qui ont vu un jour cet enfant au pied gauche incomparable, doivent maintenant apprendre à vivre sans lui. Ce sera sans doute tout aussi difficile...

QUESTÃO 08 - Por que Maradona era considerado uma lenda universal?

- (A) Porque era um ser humano único e excelente jogador de futebol.
- (B) Porque foi campeão mundial com a seleção argentina em 1986.
- (C) Por ter feito grandes conquistas em diferentes partes do mundo.
- (D) Por ter saído da pobreza, conquistando uma vida melhor para sua família.

QUESTÃO 09 - Por que era difícil ser Maradona?

- (A) Em razão dos problemas com as drogas e com bebidas alcoólicas.
- (B) Porque havia um desequilíbrio de demanda emocional em seu cotidiano.
- (C) Porque ninguém tinha o mesmo domínio que ele no campo de futebol.
- (D) Porque os laços que ele mantinha com familiares tinham sido rompido há muito tempo.

QUESTÃO 10 - O subtítulo *Un génie sans limites* significaria que:

- (A) Maradona havia conquistado todos os seus sonhos.
- (B) A Argentina era seu motivo de orgulho mundial e de sucesso.
- (C) Maradona havia decidido diminuir o ritmo de sua vida profissional.
- (D) Maradona era determinado e não se intimidava diante das dificuldades da vida.

QUESTÃO 11 - Qual foi o efeito da passagem de Maradona pelo Nápoles?

- (A) Colocar o Nápoles na cena do futebol italiano e europeu.
- (B) Consolidar a presença de italianos do norte no pódio do futebol.
- (C) Interromper a hegemonia das equipes do sul no futebol italiano.
- (D) Devastador, pois a equipe se tornou ainda mais forte e conhecida mundialmente.

QUESTÃO 12 - O que marca o desejo de Maradona de viver uma vida menos agitada?

- (A) O convite de Bernard Tapie para integrar a equipe do OM.
- (B) O resultado positivo para uso de cocaína e a rotina de tratamentos.
- (C) A importância da religião em sua vida e na vida de sua família.
- (D) As demandas, profissionais e familiares, às quais ele deveria dar atenção.

QUESTÃO 13 - Qual fato marca o início do fim da carreira de sucessos de Maradona?

- (A) O nascimento de suas duas filhas: Dalma e Giannina.
- (B) A saída tardia do Nápoles em razão dos laços com a máfia local.
- (C) Não ter sido aprovado no exame antidoping.
- (D) A humilhação da Itália na copa do Mundo de 1990.

QUESTÃO 14 - O que fazia de Maradona *un personnage ingérable* ?

- (A) O fato de ele ter sido indisciplinado, sem limites e usuário de drogas.
- (B) Consciência de sua importância e interesse em participar da vida política e social.
- (C) O estrito controle de expressão feito por sua equipe de Relações Públicas.
- (D) As constantes recaídas nas drogas, álcool e desrespeito às autoridades.

QUESTÃO 15 - Além da dificuldade de ser Maradona, de qual outra dificuldade trata o texto?

- (A) Da dificuldade de superar a morte do esportista.
- (B) Da dificuldade de se encontrar outro atleta canhoto tão bom quanto Maradona.
- (C) Da dificuldade de produzir obras de arte a partir da vida do jogador.
- (D) Da dificuldade de vencer as limitações da idade.